

# Esclavage et colonialisme



Justhom (assis au centre) lors de sa séance de dédicaces

## NOTRE-DAME-DE-BONDEVILLE

C'est un personnage atypique, déjà auteur de plusieurs livres. Justhom, qui est venu présenter sa dernière parution *De l'esclavage et du colonialisme*.

« *Esclavage et colonialisme. En ce XXI<sup>e</sup> siècle, deux mots qu'on ne devrait plus rencontrer que dans les livres d'histoire ou de fiction, annonce Justhom. Hélas, il n'en n'est rien. Ces deux termes sont encore d'actualité et dans une version non édulcorée, comme les mauvaises conditions de travail assimilées à l'esclavage ou le colonialisme soft du parler globish ou de la malbouffe, non les vrais, les durs, à l'ancienne* ».

La vision des bateaux de sa Bretagne natale lui a naturellement donné le goût de partir sur les mers et, entre 1960 et 1973, Justhom a boulingué sur toutes les mers du globe dans la marine marchande sur des pétroliers. Il a constaté par ses rencontres avec les habitants de bien des pays sous les différents régimes politiques que le sort des peuples n'était guère enviable. L'exploitation, la privation des libertés et souvent la misère étaient leur quotidien.

Justhom n'est pas seulement un révolté, c'est aussi un raconteur. Dès que la parole lui est donnée, l'auditeur est parti en voyage, soit au bout du monde, soit au fin fond de la Bretagne...